

Copiapó y el alza de las tarifas: mayores y emprendedores afectados

ALZAS DE TARIFAS. Precios de agua y luz entre los más altos a nivel nacional, clientes optan por desenchufar electrodomésticos para ahorrar.

Dayana Muñoz
 cronica@diarioatacama.cl

Copiapó es la capital regional con las tarifas de luz y agua más caras del país. Sumado el 10% de aumento programado para el mes de julio, la electricidad acumula un 85% de alza en Copiapó, la mayor del país, de acuerdo al Informe técnico para la fijación de precios de Nudo Promedio del Sistema Eléctrico Nacional de la Comisión Nacional de Energía en su. Por otro lado, el Informe de Gestión del Sector Sanitario 2024 publicado por la Superintendencia de Servicios Sanitarios (SISS), señala a la empresa Nueva Atacama con la tarifa más alta a nivel nacional.

El alza de la luz se explica, entre otros factores, por el congelamiento de las tarifas. En tanto, la cuenta del agua refleja el costo operacional que es más elevado en Atacama.

Costos cuyas modificaciones afectarán, de todos modos, la economía de las familias de Copiapó.

Pedro Cortés quien trabaja y arrienda casa en Copiapó ha notado el alza en la cuenta del agua, respecto a los altos precios comentó "afecta demasiado porque tampoco han subido mucho los sueldos, así que por eso es más que nada es un poco la molestia. Me gustaría que bajara un poquito los precios o que pudieran indagar en la situación de cada persona.

En esta línea, Cortés añadió que "sería bueno que hubiera como algún tipo de beneficio porque no todos trabajamos en minería".

Úrsula López, lleva viviendo más de 20 años en Copiapó y dónde más ha apreciado el aumento de precios es en la cuenta de la electricidad, por lo que durante el invierno intenta consumir la menor cantidad posible. "Yo trato de desenchufar todo lo que no se usa, una luz que

está de mal, la apago al tiro, así para que salga algo más barato", comentó.

Respecto a la tarifa del agua, comenta que el alza "no se nota tanto, pero es sí es importante que yo no tomo agua de la llave, consumo o solo de bidón", concluyó Úrsula.

NEGOCIOS

Uno de los sectores más afectados por el alza de la luz, son los negocios y emprendimientos que necesitan usar máquinas eléctricas para trabajar.

Robinson Gallardo, quien sostiene económicamente por su emprendimiento de impresiones 3D, señaló que estas alzas "afectan a los bolsillos del chileno promedio y por ejemplo, hoy en día la cuenta de la luz, es mucho más elevada que hace años atrás, porque en la boleta ahora le han aplicado muchos cargos.

Además, agregó que "esto afecta mucho a los que tienen negocio, yo por ejemplo, consumo mucha luz, aunque tenga máquinas que ahorran energía, igual consumen a la larga", sentenció Gallardo.

Por último, el emprendedor indicó que "hoy en día uno no puede ni siquiera colocar paneles solares porque igual te cobran por el consumo, además de la instalación y los materiales en vez de promover este uso hacen que la gente odie colocar esas cosas", concluyó.

Por su parte, Cynthia Blamey dueña del Minimarket Cynthia, comentó que se ha visto muy afectada por el alza de la luz, ante esto ha decidido "apagar las máquinas de bebida, al menos la mayoría, las tengo que desenchufar y dejarlas desconectadas todas las noches" afirmó Cynthia.

Rosa Gómez además de administrar un puesto de comida donde hornos y refrigeradores son necesarios para el funcionamiento, necesita la electricidad para conservar la salud de su hija dependiente.

"Se notan las alzas, sobre todo en invierno, y afecta porque es cuando uno usa más la electricidad. Lo que me preocupa son los cortes de luz que al final nos perjudica yo necesito máquinas con energía para mi hija que está en situación de postrada y cuando se corta la energía sin previo aviso afecta, pero eso no tiene después una compensación", dijo Rosa.

Respecto a cómo afecta esto en su negocio dijo "trato de mantener los precios, se intenta dejarlos igual porque subir los precios significa espantar al cliente y eso es lo que menos uno quiere", finalizó Guzmán.

AFUERINOS

Las personas que han migrado desde otras regiones a la capital de Atacama, han podido comparar de manera directa las diferencias de precios. En relación a esto, observan que además del agua y luz, el costo de los arriendos de las viviendas y la comida también es más elevado que en otras comunas.

Fernando Ibáñez que lleva pocos meses trabajando en Copiapó, indicó que respecto a "comida y ropa, por ejemplo, lo encuentro igual que en Serena. Pero es parecido a Calama en el sentido de los arriendos. Sobre agua y luz se sabe que las ciudades del norte pueden ser más caras, en algunas cuentas hasta el doble en comparación a otras regiones".

En esta línea, Nicolás Arias quien hace un año se mudó desde la Constitución a Copiapó señaló que lo primero que notó son los precios de las verduras y carnes, ya que "en el sur existe aún el campo que abastece de esas cosas a menor precio", comentó.

Además, Arias añadió "en lo que es, por ejemplo, los gastos de hogar como luz, agua en el norte sí es más cara, el agua



"Acá en 'Copia' hay mucha energía solar que se puede usar, pero los precios de los aparatos, la instalación son muy altos"

Robinson Gallardo



"Tengo que apagar las máquinas de bebida, al menos la mayoría, tengo que desenchufarlas todas las noches."

Cynthia Blamey



"En el sur pagábamos 25 mil pesos en agua y aquí por lo menos 40 mil pesos y el consumo familiar no ha variado"

Nicolás Arias



"Yo creo que sí, que tiene que haber beneficio para el adulto mayor sobre todo en esta región"

Lidia Soto



"Atacama tiene muchas hectáreas con energía solar y no se ve reflejado acá, ocupan nuestro territorio y no queda aquí"

Mario Mercado



"Mucha diferencia a Concepción, después uno se acostumbra, pero esta zona es mucho más cara en todo"

Hilda Pérez

es mucho más cara. Nosotros en el sur a veces pagábamos 25 mil pesos y aquí estamos pagando al menos 40 mil pesos y el consumo de mi familia no ha variado", finalizó.

TERCERA EDAD

Aunque las alzas de los servicios afecta la economía de todos, existe una especial empatía por los adultos mayores

que deben cubrir los aumentos con su jubilación. Respecto a esto Robinson Gallardo señaló, "A los abuelitos y, tal vez, cuando uno supere los 50 deberían haber beneficios en esos aspectos"

En este sentido, Mario Mercado adulto mayor y pirquinero apuntó: "la gente de la tercera edad, los jubilados, cómo ellos pueden so-

brevivir cuando tienen que pagar médicos, comprar remedios y cómo pagan los gastos básicos"

Asimismo, Lidia Soto y su marido agradece tener beneficios estatales que les ayudan a cubrir estos gastos, sin estos tendrían problemas para mantenerse, por esto creen "que tiene que haber beneficio para el adulto mayor".